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食物安全及環境衞生事務委員會  
 

立法會秘書處為 2016 年 12 月 19 日特別會議  
擬備的背景資料簡介  

 
大閘蟹驗出二噁英事件的相關事宜 

 
 
目的  
 
.  本文件就近期大閘蟹被驗出含過量的二噁英和二噁英

樣多氯聯苯的事件提供背景資料，並概述食物安全及環境衞生

事務委員會 ("事務委員會 ")就此議題提出的主要意見及關注事
項。  
 
 
背景 

 
2.  《公眾衞生及市政條例》(第 132 章 )第 54 條訂明，所有
在香港出售的食物，不論進口或本地生產，必須適合供人食用。

據政府當局就 2016 年 11 月 8 日的會議向事務委員會提供的文
件所述，鑒於大閘蟹屬高風險的食品，進口大閘蟹，不論進口

來源地為何 (無論是內地、美國、歐洲、澳洲、日本等 )，均須提
交由出口國家或地區的有關當局發出的衞生證明書。就由內地

輸入香港的大閘蟹而言，只有預先獲核准及已註冊的供港水產

養殖場，才可把其大閘蟹出口至本港。此安排已制訂及實施多

年，而註冊須經內地檢驗檢疫部門作品質檢查。內地有關當局

只會容許經國家質量監督檢驗檢疫總局 ("國家質檢總局 ")註册
的水產養殖場出口大閘蟹至本港。 

 

3.  政府當局表示，二噁英在環境中無處不在。食品法典委

員會現時並未就食物中二噁英和二噁英樣多氯聯苯的含量訂定

標準。雖然香港的食品安全法例並沒有就食物中二噁英和二噁

英樣多氯聯苯的含量訂明限量，但食物安全中心 ("食安中心 ")經
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考慮國際慣例及本地的飲食習慣，因應食品監察計劃就大閘蟹

的可供食用部分，訂定每克食物樣本 (濕重計 )的二噁英和二噁英
樣多氯聯苯總含量不可超過 6.5 皮克 (即萬億分之 6.5)毒性當量
的行動水平。  
 
4.  在 2016 年 9 月下旬，食安中心在進行時令食品調查計
劃時，共抽取了 5 個大閘蟹樣本 (共重約 12 公斤 )進行二噁英及
二噁英樣多氯聯苯含量檢測，有關檢測由政府化驗所進行。在

2016 年 10 月底得出的化驗分析結果證實，當中兩個樣本被檢出
二噁英和二噁英樣多氯聯苯的總含量超出食安中心的行動水

平。根據衞生證明書的資料顯示，涉事大閘蟹來自江蘇省兩個

水產養殖場"吳江萬頃太湖蟹養殖有限公司 "及 "江蘇太湖水
產有限公司 "。  
 
5.  為保障公眾健康，食安中心自 2016 年 11 月 1 日起已暫
停江蘇省的這兩個水產養殖場養殖的大閘蟹進口及在港出售。

食安中心亦已通知本港涉事進口商有關情況，並指令他們將受

影響產品下架、停售和進行回收。除此以外，食安中心已向內

地有關當局通報檢測結果，並知會內地有關當局其暫停兩個涉

事水產養殖場的大閘蟹進口的決定。作為跟進行動的一部分，

食安中心已在進口和零售層面加強對大閘蟹的監察。  
 
6.  據政府當局所述，其大閘蟹受暫停措施影響的部分銷售

商聲稱，他們自設養殖場，而在其店鋪所出售的大閘蟹均來自

其自設的養殖場，並非如衞生證明書所示來自 "江蘇太湖水產有
限公司 "養殖場。經內地檢驗檢疫部門釐清後，這些銷售商的指
稱被發現並不正確，因為有關的銷售商只是取得了內地出口大

閘蟹的註冊中轉場資格。根據內地法律，註冊中轉場出售的大

閘蟹必須來自內地主管當局註冊的養殖場，而在此個案中的合

法養殖場就是 "江蘇太湖水產有限公司 "。儘管這些銷售商聲稱自
設養殖場，但事實上只是有關的銷售商與 "江蘇太湖水產有限公
司 "養殖場之間有採購合同。換言之， "江蘇太湖水產有限公司 "
把本年度所出產的部分大閘蟹出售予這些銷售商。  
 
 
事務委員會的相關討論 

 
7.  事務委員會曾在其 2016 年 11 月 8 日舉行的會議上討論
與上述事件有關的事宜。委員的主要意見及關注事項綜述於

下文。  
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對大閘蟹進行的二噁英和二噁英樣多氯聯苯含量檢測  
 
8.  委員對規管食物中二噁英和二噁英樣多氯聯苯含量的

國際趨勢表示關注，並詢問當局按何理據，就大閘蟹的可供食

用部分，訂定 6.5 皮克的二噁英和二噁英樣多氯聯苯含量的現行
行動水平。政府當局表示，10 多年前，食用水產含二噁英已引
起國際社會關注。自此以後，已進行多項有關二噁英和二噁英

樣多氯聯苯對人類健康影響的研究。經考慮國際慣例及本地的

飲食習慣後，食安中心就大閘蟹的的二噁英和二噁英樣多氯聯

苯含量，採用了現行的行動水平。  
 
9.  部分委員詢問，食安中心在時令食品調查計劃下就大閘

蟹進行檢測所涵蓋的範圍 (例如當中是否包括其他污染物及所包
括的污染物為何 )，政府當局就此回應時表示，在時令食品調查
計劃下，食安中心亦有就大閘蟹進行重金屬及獸藥方面的檢測。 
 
政府當局因應有關事件所採取的跟進行動  
 
10.  部分委員指出，有關事件已嚴重打擊本地的大閘蟹銷售

商。由於只有兩個大閘蟹樣本被驗出含過量的二噁英和二噁英

樣多氯聯苯，一些委員質疑，食安中心作出暫停江蘇省兩個水

產養殖場的所有大閘蟹進口及在港出售的決定，是否與受污染

大閘蟹對公眾可能構成的健康風險相稱。有委員關注到，若有

更多樣本被驗出含過量的有毒物質，政府當局會否只是暫停有

關的水產養殖場的相關批次大閘蟹進口及在港出售，還是會暫

停同一省份內所有水產養殖場的大閘蟹進口及在港出售。政府

當局表示，在決定暫停措施的涵蓋範圍時，食安中心已參照國

際間食物安全組織的建議，並仔細考慮在維持業務經營及保障

公眾健康這兩者之間取得平衡的需要。  
 
11.  有委員關注到，政府當局會否採取任何措施，以挽回公

眾對食用內地其他水產養殖場所供應的大閘蟹的信心，政府當

局回應時表示，雖然食安中心暫停江蘇省兩個水產養殖場的大

閘蟹進口及在港出售，但來自其他水產養殖場的大閘蟹，若其

樣本並無驗出含過量的二噁英和二噁英樣多氯聯苯，會獲准在

市場上出售。作為跟進行動的一部分，食安中心已在進口和零

售層面加強對大閘蟹的監察。自 2016 年 11 月 2 日起，食安中
心已把取自其他省份的註冊水產養殖場的其他 12 個大閘蟹樣
本，送交政府化驗所進行二噁英和二噁英樣多氯聯苯的檢測。

檢測結果預計於送交樣本後的兩星期內備妥。  
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12.  有委員詢問，政府當局會否考慮在食品安全法例中訂明

食物含二噁英和二噁英樣多氯聯苯的限量。有委員建議，政府

當局應透過立法，就食物中化學物質的含量全面訂定本地的食

物安全標準及行動水平，以確保進口食物的安全。政府當局表

示，海外國家因應其人口的飲食習慣，就食物中二噁英和二噁

英樣多氯聯苯的含量訂定不同的上限。香港及內地的專家將需

要時間研究相關事宜，包括內地就檢測二噁英和二噁英樣多氯

聯苯所採用的方法，以及內地當局會否採用香港的標準，作為

檢測大閘蟹中二噁英和二噁英樣多氯聯苯含量的行動水平。政

府當局向委員保證，當局會繼續留意國際間監察及規管食物中

二噁英含量的安排及措施，並會繼續檢討及完善此方面的現行

措施。  
 
13.  部分委員對當局追查和核實受污染大閘蟹來源時，為

公眾所帶來的混亂及現行機制的有效性表示關注。政府當局表

示，按國家質檢總局所釐清，所有出口至香港的大閘蟹均來自

已註冊的供港水產養殖場。政府當局會繼續與內地當局聯絡，

以確保進口大閘蟹的監察及規管安排保持嚴謹和切合時宜。  
 
14.  委員詢問，政府當局會如何與內地當局合作，加強監

察大閘蟹的二噁英含量，以防止日後再次發生類似事件。有委

員建議，為更有效監控食品安全，當局應考慮在大閘蟹進口香

港前便進行二噁英及二噁英樣多氯聯苯含量檢測，以期更早備

妥檢測結果。政府當局表示，因應有關事件，內地當局原則上

已同意把二噁英及二噁英樣多氯聯苯納入其日後的監察範圍，

以加強食物安全。  
 
政府化驗所的檢測能力及運作效率  
 
15.  部分委員詢問，政府化驗所為何需要如此長時間

(2 至 4 星期 )，才完成大閘蟹樣本中二噁英及二噁英樣多氯聯苯
的分析。有委員詢問，本地私營化驗所或大學化驗所是否具備

能力，為業界提供二噁英及二噁英樣多氯聯苯的檢測服務，以

及當局會否考慮委聘附設進行該等檢測所需設備的本地大學負

責有關的工作，以加快進行分析。  
 
16.  政府當局答覆，檢測二噁英和二噁英樣多氯聯苯的過

程非常繁複及精準，當中包括化學提取、多重的淨化過程、儀

器檢測及大量數據的分析。為確保分析結果準確，化驗所會在

有需要時進行覆檢。基於這個原因，二噁英及二噁英樣多氯聯

苯的分析一般需時 2 至 4 星期左右才能完成。此外，由於化驗
工作需要高精準度，有關工作須由資深的化驗人員在指定和受
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控的實驗室環境進行。目前，除政府化驗所外，香港並沒有認

可私營化驗所或大學化驗所具備能力，可進行二噁英及二噁英

樣多氯聯苯的檢測。  
 
 
近期發展  
 
17.  自 2016 年 11 月 2 日起，食安中心已在進口和零售層
面抽取其他 12 個大閘蟹樣本，以進行二噁英及二噁英樣多氯聯
苯的檢測。根據當局於 2016 年 11 月 11 日及 16 日公布的檢測
結果顯示，其中一個於 2016 年 11 月 3 日從零售層面抽取的樣
本檢出的二噁英和二噁英樣多氯聯苯總含量超出食安中心所訂

的行動水平，因而未能通過測試。  
 
18.  政府當局將會在訂於 2016 年 12 月 19 日舉行的特別
會議上，向事務委員會匯報大閘蟹驗出二噁英事件的最新情

況，以及向委員簡介規管新鮮食品進口的現有措施。事務委員

會亦會聽取相關銷售商對有關議題的意見。  
 
 
相關文件  
 
19.  立法會網站的相關文件載列於附錄。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2016 年 12 月 13 日  



附錄  

 
大閘蟹驗出二噁英事件的相關事宜的相關文件  

 
 

委員會  會議日期  文件  

食物安全及環境衞

生事務委員會  
2016 年 11 月 8 日  
(議程項目 VI) 

議程  
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